

POLITIQUE. Emmanuel Macron et Marine Le Pen s'opposent sur leur vision fondamentale de l'Europe **Et l'Union européenne dans tout ça ?**

Le philosophe Jean-Marc Ferry anime, aujourd'hui à la Maison des sciences de l'homme, à Nantes, un séminaire : « Crise et fin de l'Europe politique ? ».

Presse Océan : l'Europe véhicule-t-elle aujourd'hui des fantasmes qui dépassent sa réalité ?

Jean-Marc Ferry : « Aujourd'hui, l'Europe véhicule des fantasmes totalement négatifs, comme on l'a vu pendant les primaires et le premier tour de la présidentielle. Beaucoup de candidats sont critiques à l'égard de l'Union européenne et sa gouvernance, mais se défendent d'être antieuropéens. Le grand clivage d'aujourd'hui n'est pas « Pour ou contre l'Europe ? », mais « Doit-on rompre radicalement avec le système actuel ou continuer sur la même voie, avec quelques aménagements ? »

Où se situe Emmanuel Macron ?

« Jusqu'ici, il y a des déclarations fracassantes en forme de monologues, sur le fait de rester ou non dans l'Eu-

rope, mais pas de débat sur ce qu'il fallait changer et dans quelle mesure. On a l'impression qu'Emmanuel Macron est favorable à la continuation du processus européen avec un assouplissement des règles. Mais les raisons de vouloir changer les règles de fond en comble sont de très bonnes raisons. »

Que penser de la position de Marine Le Pen ?

« Elle réclame le retour à un régime courant, c'est-à-dire de faire appel à la banque centrale nationale pour obtenir un prêt et couvrir les déficits. Aujourd'hui, c'est la Banque centrale européenne (BCE) qui prête aux banques privées, qui elles-mêmes prêtent aux États qui sont, du coup, soumis aux taux d'intérêts des marchés. Cela se comprend d'un point de vue disciplinaire mais qui n'est pas justifiable, à mon sens, car il y a une confiscation de la souveraineté, sans concertation sur une politique budgétaire commune. La BCE décide toute seule. »

Donc aucun des deux candidats ne s'attaque réellement au problème ?

« Marine Le Pen veut une souveraineté totale et Emmanuel Macron n'évoque pas de possibilité d'harmonisation politique. Dans les deux



Jean-Marc Ferry se positionne à mi-chemin entre le fédéralisme et le souverainisme, en prônant un « cosmopolitisme ». Photo SD

cas, c'est foncer droit dans le mur. »

Qu'en est-il du sentiment européen chez les Français ?

« Les Français sont très cliqués. Les personnes âgées sont souvent attachées à l'UE parce qu'ils sont plus proches du grand projet de « plus jamais de guerre en Europe ». Chez les jeunes, ce n'est pas ce sentiment qui domine, c'est l'idée d'un futur commun. De la même manière, on constate que plus les gens sont diplômés, plus ils sont « européens ». Ce que disent les sondages - qu'il faut prendre avec prudence - c'est qu'environ 60 % des Français sont contre la sortie de l'euro. Mais cette position est davantage due à la peur parce qu'on ignore ce qui se passerait si on sortait de la monnaie unique. Les épargnants ont peur de perdre leurs économies. »

Recueilli par Déborah Coeffier

Séminaire ouvert à tous, aujourd'hui à 17h, à la Maison des sciences de l'homme à Nantes.

BIO EXPRESS

Jean-Marc Ferry est professeur de philosophie à l'université de Nantes et titulaire de la chaire de Philosophie de l'Europe depuis 2011.

Jeudi 27 avril 2017

JOURNÉE PORTES OUVERTES SANS RENDEZ-VOUS

DÉPISTAGE AUDITION
GRATUIT

ESSAI GRATUIT
DE SOLUTIONS AUDITIVES
ELYA

Enregistrez cette date et les coordonnées du centre dès à présent !
REZÉ : 17, rue Louise Michel - 02 40 84 71 12
NANTES : 49, rue Jules Grandjouan - 02 28 23 69 00
NANTES : 21, place Viarme - 02 40 20 52 62
SAINT-NAZAIRE : 1, square de la Mutualité - 02 40 01 94 55
de 9h30-12h30 et de 14h00-18h00

AUDITION MUTUALISTE
VOTRE AUDITION. NOTRE PRIORITÉ.

